
Merksätze zur neuen deutschen Rechtschreibung: 
 
 
 
Idee: 
Das Kind legt ein „Merkheft“ an die Merksätze können gut benutzt werden 
zum Auswendiglernen als Übung für das akustische Gedächtnis. 
Nur immer Merksätze verwenden, die gerade „Thema“ sind, diese 
markieren, ausdrucken und erarbeiten, lernen und vom Kind ins Merkheft 
schreiben lassen. 
 
 
 
Gans oder ganz? 
Das merke dir schreibt man mit s nur wenn gemeint ist das Tier!!! 
 
 
----------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
Den Vogel schreibst du nun mit V, (so wie er manchmal auch aussieht in 
der Luft), 
doch auch du weist jetzt genau: 
Flügel hat er - und fliegen kann er nur mit F/f 
 
----------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
Weißt du nicht, ob das Nomen hat am Ende ein g oder k, bilde die 
Mehrzahl und überlege noch mal  !!! 
 
 
---------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
Treffen sich 3 Buchstaben zu einem Wort, so nimmt man keinen fort!!! 
(Teeei, Balletttänzerin, Krapppapier, Stofffetzen) 
Sieht dieses für dich komisch aus, mach ein Wort mit Bindestrich daraus 
(Tee-Ei, Ballett-Tänzerin, Krepp-Papier, Stofffetzen). 
 
---------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
Wenn heute, gestern, vorgestern, morgen, übermorgen steht vor der 
Tageszeit, 
wird diese danach groß geschrieben mit Gewissheit!!! 
(heute Morgen, gestern Abend, morgen Nachmittag) 
 



 
Treffen Wochentag und Tageszeit zusammen, entsteht beim Schreiben 
keine Lücke, nur Groß oder Klein sind noch die Tücke!!! 
 
Beispiel: am Donnerstagmorgen (ein spezieller Donnerstag – groß                   
schreiben) 
donnerstagmorgens (allgemein und generell jeden Donnerstag – also klein                  
schreiben) 
 
----------------------------------------------------------------------------------- 
 
Wörter die als Namenwörter benutzt werden – auch wenn sie eigentlich 
keine sind –werden generell groß geschrieben, 
dass ist auch bei dir jetzt hängen geblieben. 
 
 
----------------------------------------------------------------------------------- 
 
Namenwörter (Nomen) in Verbindung mit einem Verb bleiben allein, 
das Verb schreibt man klein hinterdrein, dass muss so sein. 
 
Beispiel: Rad fahren – Auto fahren – Recht bekommen – Pause machen 
 
----------------------------------------------------------------------------------- 
 
Aber: 
Angst und Bange, Gram und Leid, Schuld, Ernst, Wert und Pleite schreibt 
man immer groß, 
nur eines musst auch du wissen bloß: 
In Verbindung mit sein, blieben oder werden,  
muss auch hier klein geschrieben werden!!! 
 
Beispiel: schuld sein, angst und bange werden, wert sein, pleite sein 
 
 
----------------------------------------------------------------------------- 
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